

ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14
Выпуск 2

2012
Июнь

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОРИЯ И ТЕОРИЯ ПРАВА

- Васильев И. А.* Православное духовенство в I Государственной Думе Российской империи 3
- Легостаева В. В.* Правовая социализация личности и позитивная юридическая ответственность 9
- Нефёдов Д. В.* Противоречия теории юридического лица публичного права 13

КОНСТИТУЦИОННОЕ ПРАВО

- Гриценко Е. В.* Пределы нормотворчества Конституционного Суда России 24

ГРАЖДАНСКОЕ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЕ ПРАВО

- Петров Д. А.* Государственно-частное партнерство: понятие и правовые формы реализации 34
- Романова В. В.* Особенности правового статуса энергетического объекта в электроэнергетике по законодательству Российской Федерации 48
- Пырх А. И.* Удержание как способ самозащиты прав предпринимателя 55
- Швабауэр А. В.* О государственной регистрации обременений прав на недвижимое имущество 62

ГРАЖДАНСКИЙ ПРОЦЕСС

- Слепченко Е. В.* Подготовка гражданских дел к судебному разбирательству 69



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2012

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2012

АДВОКАТУРА

<i>Стойко Н. Г., Богданова И. С.</i> О практике представительства адвокатов от региональных органов законодательной власти в квалификационных комиссиях региональных адвокатских палат	76
--	----

УГОЛОВНОЕ ПРАВО

<i>Фёдорова О. А.</i> Уголовно-правовая характеристика преступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 146 УК РФ	83
---	----

БЮДЖЕТНОЕ ПРАВО

<i>Кудилинский М. Н., Емельянова Е. А.</i> Использование дохода от целевого капитала бюджетного учреждения	89
--	----

ЗАРУБЕЖНОЕ И МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

<i>Мушкет С. И.</i> Ответственность третьих лиц за нарушения авторского права по законодательству США	101
---	-----

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>Городов О. А., Романова В. В.</i> Рецензия на книгу «Энергетическое право России и Германии: сравнительно-правовое исследование» под ред. П. Г. Лахно, Ф. Ю. Зеккера	108
---	-----

Аннотации	112
Abstracts	116
Contents	119

АННОТАЦИИ

Васильев И. А. **Православное духовенство в I Государственной Думе Российской империи** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 3–8.

В настоящей статье рассматриваются состав и активное участие депутатов — православных священников в законодательной деятельности I Государственной Думы Российской империи.

Ключевые слова: государственное устройство Российской империи, I Государственная Дума Российской империи, депутатский корпус, законодательная деятельность, православное духовенство.

Легостаева В. В. **Правовая социализация личности и позитивная юридическая ответственность** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 9–12.

Статья посвящена вопросам правовой социализации личности и позитивной юридической ответственности, необходимости дальнейшего изучения их взаимодействия и взаимовлияния в условиях построения правового государства и формирования гражданского общества.

Ключевые слова: позитивная юридическая ответственность, правовая социализация, правомерное поведение, правовая культура.

Нефёдов Д. В. **Противоречия теории юридического лица публичного права** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 13–23.

Статья посвящена проблеме использования в российском праве теории юридического лица публичного права и доказательству невозможности ее применения, что обусловлено не только теоретическими правовыми вопросами, но и важными экономическими принципами и задачами.

Ключевые слова: публичные и частные отношения, характер правосубъектности, компетенция, советская экономика, государственная собственность, частная собственность, комплексная правосубъектность, вмешательство государства в экономику, правовые отношения, императивное регулирование, рыночная экономика.

Гриценко Е. В. **Пределы нормотворчества Конституционного Суда России** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 24–33.

В статье обсуждаются проблемы соотношения охранительных и преобразовательных начал в деятельности Конституционного Суда России, выявляются параметры и пределы конституционно-судебного нормотворчества, поднимаются вопросы о содержании принципа самоограничения Суда и перспективах его реализации в России, а также о содержании и условиях применения метода конституционного истолкования законов.

Ключевые слова: охрана конституции, преобразование конституции, конституционно-судебное нормотворчество, интерпретация конституции, конституционный контроль, конституционное правосудие, принцип самоограничения суда.

Петров Д. А. **Государственно-частное партнерство: понятие и правовые формы реализации** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 34–47.

Государственно-частное партнерство получило широкое распространение и рассматривается в качестве одного из приоритетных направлений участия государства в рыночных отношениях. В статье исследуется понятие государственно-частного партнерства, рассматриваются его характерные черты и формы осуществления, анализируется соотношение с институтами приватизации и саморегулирования.

Ключевые слова: государственно-частное партнерство, соглашение, приватизация, саморегулирование.

Романова В. В. **Особенности правового статуса энергетического объекта в электроэнергетике по законодательству Российской Федерации** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 48–54.

В настоящей статье автор приводит правовой анализ действующего законодательства Российской Федерации в отношении правового регулирования энергетических объектов в электроэнергетике, выявляет особенности правового статуса объекта электроэнергетики, обращает внимание на практику разрешения спорных ситуаций в судебном порядке.

Ключевые слова: норма права, законодательство, правовое регулирование, регистрация, опасные производственные объекты.

Пырьх А. И. **Удержание как способ самозащиты прав предпринимателя** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 55–61.

В статье рассматриваются вопросы, связанные с характеристикой удержания имущества должника как способа самозащиты гражданских прав предпринимателя. Анализируются понятие удержания имущества должника как способа самозащиты гражданских прав предпринимателя, его основные признаки, особенности и функции. Исследуются классификация и виды удержания в зависимости от различных типов гражданско-правовых договоров. Анализируются примеры применения удержания имущества должника. Рассматриваются примеры применения удержания на основании арбитражной практики. Отмечается большое практическое значение использования предпринимателем права удержания имущества должника.

Ключевые слова: удержание, самозащита, гражданские права, предприниматель, меры оперативного воздействия, односторонний отказ от договора.

Швабауэр А. В. **О государственной регистрации обременений прав на недвижимое имущество** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 62–68.

Статья посвящена исследованию вопросов о понятии обременений прав на недвижимость, анализу согласованности норм, регулирующих государственную регистрацию обременений. Автор приходит к выводу о целесообразности отмены регистрации не только сделок, но и обременений прав на недвижимость в связи с достаточностью регистрации прав для обеспечения интересов участников оборота.

Ключевые слова: государственная регистрация, обременение, недвижимое имущество.

Слепченко Е. В. **Подготовка гражданских дел к судебному разбирательству** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 69–75.

В статье рассматриваются вопросы подготовки гражданских дел к судебному разбирательству в судах общей юрисдикции и арбитражных судах, предлагается унифицировать соответствующие правила в едином Кодексе гражданского судопроизводства.

Ключевые слова: гражданский процесс, арбитражный процесс, подготовка гражданских дел к судебному разбирательству, Кодекс гражданского судопроизводства.

Стойко Н. Г., Богданова И. С. **О практике представительства адвокатов от региональных органов законодательной власти в квалификационных комиссиях региональных адвокатских палат** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 76–82.

В статье анализируется практика представительства адвокатов от региональных органов законодательной власти в квалификационных комиссиях региональных адвокатских палат. Авторы обосновывают недопустимость такой практики с точки зрения конституционно-правового статуса адвокатуры, свободы ее деятельности как общественного объединения и соблюдения баланса интересов этого объединения и государства.

Ключевые слова: адвокатура, институт гражданского общества, представительство от региональных органов законодательной власти в квалификационных комиссиях региональных адвокатских палат, баланс интересов адвокатуры и государства.

Фёдорова О. А. **Уголовно-правовая характеристика преступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 146 УК РФ** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 83–88.

Статья посвящена вопросам уголовной ответственности за плагиат. Автор анализирует проблемы, связанные с применением понятия «крупный ущерб» в отношении преступлений, связанных с нарушениями авторских прав. Поскольку размер крупного ущерба не конкретизирован, автором предлагаются критерии его оценки.

Ключевые слова: авторское право, крупный ущерб, личные неимущественные права автора, имущественные права автора, плагиат.

Кудилинский М. Н., Емельянова Е. А. **Использование дохода от целевого капитала бюджетного учреждения** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 89–100.

В статье рассматривается ряд вопросов, возникающих при использовании дохода от целевого капитала бюджетного учреждения. Авторами исследуются правовые аспекты участия жертвователей в определении направления расходования средств и соотношение компетенций органов управления эндаумент-фонда в данном вопросе. Исследуются вопросы взаимодействия бюджетного учреждения, эндаумент-фонда и доверительного управляющего, в том числе в сфере координации финансового планирования. Анализируются правовые механизмы расходования средств эндаумент-фонда, полученных от управления целевым капиталом, инвестиционные стратегии и типы договоров, подлежащих заключению в процессе использования дохода от целевого капитала.

Ключевые слова: Фонд управления целевым капиталом, бюджетное учреждение, доверительный управляющий, ценные бумаги, инвестиционная стратегия, финансовое планирование.

Мушкет С. И. **Ответственность третьих лиц за нарушения авторского права по законодательству США** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 101–107.

Опыт США в борьбе с нарушениями авторского права представляется весьма интересным и значимым. В статье дан анализ основных положений американского законодательства и судебной практики в вопросе привлечения к ответственности третьих лиц за нарушения авторского права.

Ключевые слова: нарушения в сети Интернет, пиратство, правонарушения авторских прав, ответственность третьих лиц, США, ответственность второго порядка, торренты, Napster.

Городов О. А., Романова В. В. **Рецензия на книгу: Энергетическое право России и Германии: сравнительно-правовое исследование / Под ред. П. Г. Лахно, Ф. Ю. Зеккера // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 2. С. 108–111.**

Авторы анализируют аннотацию по проблемам энергетического права, подготовленную российскими и немецкими правоведами.

Ключевые слова: энергетическое право.

ABSTRACTS

I. A. Vasiliev **Orthodox Clergy in the First State Duma of the Russian Empire** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 3–8.

The present article examines the composition and active participation of deputies – orthodox priests – in the legislative activity of the First State Duma of the Russian Empire.

Keywords: state structure of the Russian Empire, the First State Duma of the Russian Empire, deputy corps, legislative activity, orthodox clergy

V. V. Legostaeva **Legal socialization of a personality and positive legal liability** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 9–12.

The article is devoted to the issues of legal socialization of a personality and positive legal liability. It examines the necessity to further research their interaction and mutual influence in the context of establishing law-bounded state and civil society.

Keywords: positive legal liability, legal socialization, good behaviour, legal culture

D. V. Nefyodov **Contradictions of the theory of the public law legal person** // St. Petersburg Vestnik. Series 14. 2012. Issue 2. P. 13–23.

The article is devoted to the application of the theory of the public law legal person in the Russian law. The article proves the impossibility of its application, which is due not only to the theoretical legal issues, but also to the important economic principles and objectives.

Keywords: public and private relations, the nature of legal personality, competence, Soviet economy, state property, private property, complex legal personality, state interference in the economy, legal relations, mandatory regulation, market economy.

E. V. Gritsenko **The limits of rule-making of the Russian Constitutional Court** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 24–33.

The article discusses the problems of interrelation between protective and transformative principles in the activity of the Russian Constitutional Court. It reveals characteristics and limits of rule-making of the Constitutional Court, touches upon the issue of content of the principle of the Court's self-restraint and its application in Russia, as well as the issue of the content and conditions of the method of constitutional interpretation of laws.

Keywords: protection of the constitution, modification of the constitution, rule-making of the Constitutional Court, interpretation of the constitution, constitutional control, constitutional justice, the principle of the Court's self-restraint.

D. A. Petrov **Public-private partnership: notion and legal forms of implementation** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 34–47.

Public-private partnership has become widespread. It is considered as one of the priority in the state's participation in market relations. The article analyses the notion of a public-private

partnership, its main characteristics and forms of implementation as well as its interrelation with the institutions of privatization and self-regulation.

Keywords: public-private partnership, agreement, privatization, self-regulation.

V. V. Romanova **Peculiarities of legal status of a power facility in electric power industry under the law of the Russian Federation** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 48–54.

The present article deals with the legal analysis of applicable legislation of the Russian Federation concerning the legal regulation of power facilities in electric power industry. The article reveals the peculiarities of legal status of a power facility and pays attention to the practice of disputes settlement in a judicial proceeding.

Keywords: rule of law, legislation, legal regulation, registration, hazardous industrial facilities

A. I. Pyrkh **Retention as a method of self-protection of an entrepreneur's rights** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 55–61.

The article deals with the issues connected with the retention of the debtor's property as a method of self-protection of an entrepreneur's civil rights. The article analyses the notion of retention of the debtor's property as a method of self-protection of an entrepreneur's civil rights, its main characteristics, peculiarities and functions. The author studies the classification and types of retention depending on various types of civil law contracts. The author examines the examples of the application of retention of the debtor's property. The examples of the application of retention based on the arbitration court cases. The author points out considerable practical importance of retention of the debtor's property for the entrepreneur.

Keywords: retention, self-protection, civil rights, entrepreneur, operative measures, unilateral termination of the contract.

A. V. Shvabauer **On the state registration of encumbrances of rights to real property** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 62–68.

The article analyses the notion of encumbrances of rights to real property as well as compatibility of rules regulating state registration of encumbrances. The author concludes that it is desirable to abolish registration not only of transactions but also of encumbrances of rights to real property because the registration of rights is enough to ensure the interests of market participants.

Keywords: state registration, encumbrance, real property.

E. V. Slepchenko **Preparation of civil lawsuits to judicial proceedings** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 69–75.

The article deals with the issues of preparation of civil lawsuits to judicial proceedings in the courts of general jurisdiction and arbitration courts. The author proposes unification of corresponding rules in a single Code of civil procedure.

Keywords: civil procedure, arbitration procedure, preparation of civil lawsuits to judicial proceedings, Code of civil procedure.

N. G. Stoiko, I. S. Bogdanova **On the practice of barristers' representation by regional legislative authorities in qualification commissions of regional chambers of barristers** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 76–82.

The article deals with the practice of barristers' representation by regional legislative authorities in qualification commissions of regional chambers of barristers. The author prove that such practice is unacceptable from the point of view of constitutional and legal status of the Bar, freedom of its activity as a public association and observing the balance of interests of this association and those of the state.

Keywords: the Bar, institute of civil society, representation by regional legislative authorities in qualification commissions of regional chambers of barristers, balance of interests of the Bar and those of the state.

O. A. Fyodorova **Criminal law characteristics of crimes referred to in part 1 of article 146 of the Criminal Code of the Russian Federation** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 83–88.

The article deals with the issue of criminal liability for plagiarism. The author analyses the problems which arise when the notion of “considerable damage” is applied in relation to the crimes connected with copyright violation. As the amount of considerable damage is not specified, the author proposes criteria for its evaluation.

Keywords: copyright, considerable damage, personal non-property rights of the author, personal property rights of the author, plagiarism.

M. N. Kudilinsky, E. A. Emelyanova **The usage of endowment income of a budgetary institution** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 89–100.

The article deals with the issues connected with the usage of endowment income of a budgetary institution. The authors analyze the legal aspects of donators' participation in designation of resources and interrelation of competences between management bodies of endowment fund regarding this matter. The article examines the issues of cooperation between a budgetary institution, an endowment fund and a trustee, including in the sphere of coordination of financial planning. The authors discuss the legal mechanisms of expenditure of endowment fund resources, received from the management of endowment, investment strategies and types of contracts to be concluded while using the endowment income.

Keywords: endowment fund, budgetary institution, trustee, securities, investment strategy, financial planning.

S. I. Mushket **Third parties liability for copyright violation under the laws of the USA** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 101–107.

The US experience in combating copyright violation seems to be rather interesting and important. The article analyses main provisions of American legislation and case law related to the holding third parties liable for copyright violation.

Keywords: violation in the Internet, piracy, copyright violation, third parties liability, the USA, secondary liability, torrents, Napster.

O. A. Gorodov, V. V. Romanova **Book review: Energy law of Russia and Germany: comparative law study / Edited by P. G. Lakhno, F. Yu. Zekker** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 2. P. 108–111.

The authors analyze the abstract devoted to the problems of energy law prepared by Russian and German legal scholars.

Keywords: energy law.

CONTENTS

HISTORY AND THEORY OF LAW

<i>Vasiliev I. A.</i> Orthodox Clergy in the First State Duma of the Russian Empire	3
<i>Legostaeva V. V.</i> Legal socialization of a personality and positive legal liability	9
<i>Nefyodov D. V.</i> Contradictions of the theory of the public law legal person	13

CONSTITUTIONAL LAW

<i>Gritsenko E. V.</i> The limits of rule-making of the Russian Constitutional Court	24
--	----

CIVIL AND ENTREPRENEURIAL LAW

<i>Petrov D. A.</i> Public-private partnership: notion and legal forms of implementation	34
<i>Romanova V. V.</i> Peculiarities of legal status of a power facility in electric power industry under the law of the Russian Federation	48
<i>Pyrkh A. I.</i> Retention as a method of self-protection of an entrepreneur's rights	55
<i>Shvabauer A. V.</i> On the state registration of encumbrances of rights to real property ...	62

CIVIL PROCEDURE

<i>Slepchenko E. V.</i> Preparation of civil lawsuits to judicial proceedings	69
---	----

ADVOCACY

<i>Stoiko N. G., Bogdanova I. S.</i> On the practice of barristers' representation by regional legislative authorities in qualification commissions of regional chambers of barristers	76
--	----

CRIMINAL LAW

<i>Fyodorova O. A.</i> Criminal law characteristics of crimes referred to in part 1 of article 146 of the Criminal Code of the Russian Federation	83
--	----

BUDGET LAW

<i>Kudilinsky M. N., Emelyanova E. A.</i> The usage of endowment income of a budgetary institution	89
---	----

FOREIGN AND INTERNATIONAL LAW

<i>Mushket S. I.</i> Third parties liability for copyright violation under the laws of the USA	101
---	-----

SCIENCE

<i>Gorodov O. A., Romanova V. V.</i> Book review: Energy law of Russia and Germany: comparative law study / Edited by P. G. Lakhno, F. Yu. Zekker	108
--	-----

Abstracts	112
-----------------	-----

Contents.....	119
---------------	-----